Manos negras

*Congresista Marisol Espinoza Cruz

El reciente "incidente" con Chile puso sobre el tapete nuevamente el tema de límites, pero ahora no sólo marítimos, sino territoriales, pero la reciente denuncia periodística de guerer recortar el mar de Grau torna la situación en inaudita. ¿Qué mano negra gobierna tras bambalinas? Ante la creación de la región Arica -Parinacota, el canciller, José García Belaúnde, salió a la prensa y señaló que detrás hay "manos negras", "sorpresa presidencial chilena" y hasta habla de halcones. Más allá de las expresiones, creo que la Cancillería peruana tiene que analizar como está abordando su estrategia en el tema internacional. No mostró ninguna cuando al ingresar el nuevo gobierno se apresuró en firmar el famoso Ace 38 o Tratado de Libre Comercio con Chile, que vulnerando el artículo 56 de la Constitución no pasó por el Congreso. El doctor Alan Fairlie ya había advertido las consecuencias de una política de entreguismo y el doctor Baldo Kresalia también señaló que "nada nos obligaba a firmar con Chile la ampliación del Ace, sólo nuestra propia debilidad".

En cambio Torre Tagle insistió en que tenía que crearse confianza y por lo tanto defendió la propuesta de negociar el tema de cuerdas separadas. Una cosa eran los negocios y otra los límites y además lo fundamental era crear confianza. Así que el comercio debe negociarse por un lado y por otro los límites.

Hoy a menos de seis meses la primera respuesta a la confianza que recibimos es el intento de crear una región en la que Perú perdía 37 mil metros cuadrados de territorio y 64 kilómetros de mar peruano.

El proyecto fue presentado por el Gobierno del ex presidente Lagos en diciembre del 2005 y tras cumplir los trámites debidos fue despachado por el Congreso Nacional el 19 de diciembre del 2006. Un año después.

Sin embargo, es oportuno hacer una precisión. En la propuesta de Lagos no había límites. Los límites fueron incluidos en el boletín 4048-06 indicaciones del 13 de noviembre y la propuesta del hito número 1 que recorta nuestro territorio fue indicación de la propia presidenta de la República de Chile.

Y a la letra, las indicaciones señalan las recomendaciones de su excelencia precisando que la nueva región de Arica-Parinacota limitará al norte con Perú "desde el paralelo del Hito número 1 en el Mar Chileno hasta el hito Nº 80 tripartito de la frontera con Bolivia". En el límite oeste fija "el Mar

Chileno, desde la punta Camarones hasta el paralelo del Hito Nº 1, en la frontera con Perú".

¿De quién es la mano negra señor Canciller?. El intento de crear una nueva provincia que afecta los intereses del Perú demuestra el error de negociar en cuerdas separadas que tanto se defendió en la prensa, en Torre Tagle y en el Ministerio de Comercio Exterior mientras se negociaba y firmaba el acuerdo de libre comercio con Chile, más conocido como el Ace 38.

Perú cerró apresuradamente un TLC con Chile a espaldas del pueblo peruano, porque hasta ahora no se conocen las reales ventajas del acuerdo para los peruanos, excepto la defensa de 4 a 5 mil millones de dólares que Chile ha invertido en Perú y la ventaja que obtendrían para utilizar la vía bilateral al firmarse el Tratado de Libre Comercio con Estados Unidos que les permitiría ingresar a un país con amplia biodiversidad y Perú seguirá como un país primario exportador, simplemente como proveedor de materias primas. En otras palabras, en materia de negociación Perú perdió una herramienta para negociaciones posteriores.

Lo que ahora si Torre Tagle debe hacer es preocuparse por diseñar una estrategia adecuada porque la Resolución del Tribunal Constitucional de Chile se ha pronunciado sobre la forma, no sobre el fondo, lo que significa que hay un nuevo tema en la agenda debido a la diferencia de límites entre Perú y Chile. La controversia ya no sólo es marítima, sino territorial a pesar de que muchos se sientan satisfechos y señalen que el caso está cerrado. Somos un pueblo de paz, pero lo que el pueblo no quiere son más manos negras detrás de las relaciones internacionales ¿Dónde están las manos negras en Cancillería o en el ministerio de Defensa?, ¿Quién se atreve a defender el mar de Grau?